

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripcion.

MAHON. Tienda de D. D. Orfila.
EN PROVINCIAS. Remitiendo el importe de D. N. Fábrega de la suscripcion por medio de libranza.

Preelos de suscripcion.

Manera 6 reales al mes.
Provincias 24 reales trimestre.
Un número suelto $\frac{1}{2}$ real.

Anuncios y avisos.

Los suscritores a 2 mara. por línea.
Los no suscritores 12.
Y las repeticiones a la mitad de precio.

Del Diario Mercantil de Cádiz:

LAS ESCUADRAS DEL MUNDO.

II.

La marina holandesa es una de las mejores de Europa, relativamente a la estension del pais. Actualmente cuenta 2 buques de línea con 84 cañones, y 3 con 74; 7 fragatas de primera clase, 3 de las cuales de hélice, y 9 de segunda clase; 5 corbetas de vela y 5 de hélice, 7 bergantines y un gran número de buques pequeños, entre los cuales hay 55 lanchas cañoneras.

La Bélgica posee un bergantín; 12 barcos pequeños y 1 goleta con 12 pequeños cañones.

La España ha tenido en otros tiempos una marina grande; pero desde el desastre de Trafalgar y la pérdida de nuestras posesiones de América, el número de nuestros buques quedó muy reducido, hasta que hace pocos años, algunos ministros celosos trataron de aumentarlos, conociendo la importancia de la marina para el comercio y el sostenimiento de nuestras posesiones de Ultramar. En efecto no se comprendía que un país como el nuestro careciese de una marina, cuando su situación geográfica, y sus ricas y grandes posesiones en mares remotos, eran motivos muy suficientes para sostenerla. Persuadidos de esto algunos ministros celosos que ha habido en estos últimos años, han hecho grandes esfuerzos para aumentarla, logrando por fin ponerla a una altura mucho mayor que la que había tenido desde hace bastantes años. Comprendemos bien que la que poseemos en la actualidad no es la que debería tener una península grande como la nuestra, y que tiene la honra de contar entre sus hijos a navegantes tan célebres como Sa-

bastian Elcano, Juan Fernandez y otros muchos; pero con el desarrollo tan notable que ha experimentado el pais y que es de esperar que continúe, creemos que llegará a ser una potencia marítima de importancia.

En el día contamos un navio de vela de 86 cañones, y otro tambien de vela de 84, aunque este último desarmado; 18 fragatas de hélice, dos de ellas blindadas, y una de vela, que sirve para escuela de guardias marinas; 10 corbetas, 5 de vela, una de las cuales sirve para escuela de aprendices navales y otras cinco de hélice; 7 bergantines de vela, uno de ellos desarmado; 23 goletas de las cuales 21 son de hélice y 2 de vela, una de estas y otra de hélice desarmadas; 6 pailebots de vela, tres de ellos desarmados, 2 lugres de vela, 6 faluchos de vela, uno de ellos desarmado; 18 cañoneras de hélice, 8 de las cuales tienen 30 cañones cada una, y las 10 restantes 20; 26 vapores de ruedas, 19 transportes, de los cuales nueve son de hélice, 9 de vela y un vapor de ruedas y cuatro pontones.

Exceptuando el ponton *Perla*, construido en 1789, varios faluchos construidos en 1828 y algunas otras embarcaciones pequeñas, todos los demás buques son posteriores al año 1843. Estos buques estan armados con 1486 cañones. Hemos contado como existentes 9 fragatas, 3 corbetas y 3 goletas que hay en construccion, porque además de hallarse muy adelantadas, figuran ya en el estado de la armada. Esta marina vendrá a tener unos 1,150 oficiales de todos grados, 11,750 marineros y 4,600 soldados de marina.

La marina de Cardán, antes de

los últimos sucesos que han tenido lugar en la Italia, contaba 6 fragatas de vapor y 4 de vela, 3 corbetas de vapor y 4 de vela, y tres transportes de vapor; en total 29 buques con 436 cañones.

La Sicilia, antes de su anexión al Piemonte, contaba 98 buques con 832 cañones, y sus vapores equivalían a la fuerza de 6,650 caballos; pero despues de este acontecimiento no nos es posible determinar su fuerza naval.

La Grecia posee 26 buques de guerra con 149 cañones, pero la mayor parte de estos buques se hallan en un estado muy malo; aun cuando los marineros griegos son los mejores del Mediterráneo.

Turquia tiene 7 buques de línea, algunos muy buenos, 6 fragatas, 3 de ellas de hélice, 4 corbetas, 7 bergantines y 23 transportes.

El imperio del Brasil tiene 52 buques con 3,345 hombres; posee 15 vapores, que juntos, equivalen a la fuerza de 2,700 caballos. Además, en una de sus provincias tiene 29 cañoneras, y hace poco que estaban construyendo 3 fragatas, 4 corbetas y un vapor.

Méjico tenía hace poco 9 buques pequeños con 35 cañones y 300 hombres. El Perú, 2 fragatas y 13 buques pequeños con un personal de 900 hombres. Chile, 5 buques con 66 cañones. La república de Haití tenía hace poco mas de una docena de almirantes, aunque poseía apenas 3 buques en estado de salir al mar.

Los Estados Unidos, poco antes de la guerra, poseían 10 buques de línea, 11 fragatas, 22 chalupas de guerra, 3 bergantines y una goleta, todos de vela; además 7 fragatas de primera clase, 6 de segunda y 2 de tercera, to-

dos de hélice, y 9 vapores de ruedas de diferentes clases; pero en el día no podemos fijar con toda certeza el número de buques que poseen las dos partes beligerantes; porque una y otra han construido recientemente algunos buques para poder defenderse.

La marina de los Estados del Asia, como la China y el Japon; no se puede fijar con exactitud; las noticias que nos vienen de aquellos países son tan diversas, y á veces tan falsas y aun contradictorias, que cuanto dijéramos acerca de ella sería aventurado. — A. M.

SECCION DE NOTICIAS.

— De *La Correspondencia*:

En atención a haberse dispuesto por real orden de 7 de julio último, que las lecturas de las leyes penales que cada dos meses venia verificándose á los individuos de milicias provinciales quedan reducidas hasta que otra cosa no se determine al acto de que aquellos sean afiliados, se suspende la reunion que con el indicado objeto debía celebrarse este mes.

— Se ha dispuesto de real orden que en el presente año se pase una revista de inspeccion á todo el ejército, y que esta tenga principio en el mes de octubre próximo, para los batallones provinciales y para las clases de jefes y oficiales en situacion de reemplazo, y de los que desempeñan comisiones activas del servicio, y en el de noviembre siguiente para los cuerpos activos. En su consecuencia, la revista de las cajas y contabilidad prevenida en real orden de 18 de julio último, se limitará únicamente á la que para conocer el estado de las referidas cajas, pueden pasar los jefes de brigada á los cuerpos de su mando.

— Vuelve á indicar el corresponsal en Madrid de un periódico de provincias que el Sr. Pacheco irá de embajador a Francia, y que el Sr. Rios Rosas ocupará la vice-presidencia del Consejo de Estado.

— De la *Correspondencia* del 4:

Los temores de una guerra entre los Estados Unidos del Norte y Francia, se confirman. Nuestro corresponsal de Paris nos dice que esta guerra es casi inevitable, porque ni el gobierno de Washington puede consentir que Francia cree una monarquía en Mexico, ni el emperador Napoleon ha emprendido tan costosa expedicion con

el solo objeto de cobrar los créditos que contra Méjico tuvieran los acreedores franceses é indemnizarse de los gastos de la guerra. Nuestro corresponsal nos dice, además, que en los últimos consejos de ministros celebrados en Saint Cloud á presencia del emperador, se ha decidido adoptar una marcha decidida y resuelta en la cuestion mejicana, aprovechando la guerra que devora la república modelo, para reconocer la independencia de los Estados del Sur, con ó sin Inglaterra, ajustar con estos un tratado ofensivo y defensivo, y echar así en la balanza la poderosa espada del vecino imperio. El resultado de esta determinacion, dice nuestro corresponsal, es que el gabinete de las Tuillerias abandona por completo la causa de Polonia, tratando de estrechar sus relaciones con Prusia y Rusia para contrarrestar la influencia de Austria é Inglaterra, que cada vez estrechan mas su amistad.

El despacho telegráfico que recibimos hoy de la *Agencia Havas*, y que insertamos á continuacion, viene á confirmar en parte las noticias de nuestro corresponsal:

Paris 4.— Puede considerarse empezada la guerra con los Estados Unidos del Norte. El emperador y otros gobiernos han reconocido en los confederados el carácter de beligerantes. Como consecuencia de esto se ha permitido al corsario *Florida*, refugiado en Brest, reparar sus averías, pero no hacer compras de provisiones de guerra.

— De la *Correspondencia* del 5:

Algunos de nuestros colegas dan al despacho telegráfico recibido ayer de la *Agencia Havas* distinta interpretacion de la que nosotros le dimos, suponiendo que las palabras *Principio de guerra con América* significan que es un principio establecido respecto á la guerra de los Estados Unidos el reconocer á los Estados confederados el carácter de beligerantes. La coincidencia de recibir carta de nuestra corresponsal de Paris en que se anunciaba como inminente la guerra entre Francia y los federales, y la oscuridad de las palabras con que empieza el despacho telegráfico fueron la causa de nuestra interpretacion, que no creemos sea la verdadera, atendiendo á que los despachos de hoy nada dicen en confirmacion de tan grave suceso.

— La suscripcion para socorro de las

víctimas de Melilla recaudada ayer en el Banco de España ascendió á 1.332,537 rs. 60 cénts.

— Por real orden de 28 de agosto ha declarado que cuando no ha sido comprendido en el sorteo ha sido declarado inútil en el primer reconocimiento facultativo, está declaracion válida, aunque en otro reconocimiento posterior se le declare útil para el servicio de las armas.

— El día 28 de agosto se publicó en Melilla la siguiente adición á orden de la plaza:

«Soldados: En el infame y cobardes ataque de los moros fronterizos, durante la tarde del 27 disteis relevantes pruebas del mayor arrojo y valentía, escarmentándoles amargamente haciéndoles comprender que el soldado español no consiente jamás se falte impunemente á la fé de los tratados al respeto de su bandera. Durante retirada, una de las operaciones más difíciles de la guerra, y muy especialmente en la que acostumbraban hacer los moros, os colocásteis á la altura de las tropas más serenas y disciplinadas. Los batallones de Vergara, del Fijo, compañía de obreros, pueden estar satisfechos de la gloria que han adquirido. La artillería, que por razón de su instituto, no pudo ayudaros sobre el campo, os prestó un auxilio importante desde sus baterías sostenidas en el delicado trance de la retirada, conteniendo al enemigo con sus disparos hábilmente dirigidos. La seccion de tiradores del Riff, que se hallan al servicio de la Reina, no podían dar un ejemplo más grande de decisión y arrojo, peleando siempre delante de las filas más avanzadas. De todas formas, debemos considerarlos como hermanos, ya que con su sangre derramada en aras de su patria adoptiva se han hecho dignos de esta consideracion. Los desgraciados que sufren el presidio el castigo de sus pasados extravíos, solicitaban todos salir á prestaros los auxilios que estaban en su mano conduciendo los heridos a la plaza. También son dignos de nuestro aprecio y gratitud.

Soldados: ¡tributemos un recuerdo cariñoso á la memoria de nuestros camaradas que perecieron en la pelea! Concluyo asegurando haber quedado altamente complacido por el comportamiento de todos, y os ofrezco recuerdos á la munificencia de S. M.

—Vuestro general, *Maldonado*.

—Noticias de París comunican que el archiduque Maximiliano se niega resueltamente á aceptar el trono de Méjico por no querer asentir á la condicion que le impone su soberano el emperador de Austria de renunciar previamente á los derechos que hoy puede y pueda tener como archiduque de Austria. En París se cree que el candidato de Napoleon es su sobrino el príncipe Joaquín Murat.

—Nuestro corresponsal de París nos dice, sin dar él completa fé á la noticia, que corren en aquella capital rumores sobre estar próxima una alianza de Francia, Prusia y Rusia, en vista de la reforma federal que el emperador de Austria quiere llevar á cabo bajo bases liberales, reforma apoyada por Inglaterra. Como indicio de la posibilidad de aquella alianza se cita la circunstancia de que el representante de Prusia en París, conde de Goltz, debe ser recibido por el emperador á su vuelta de Berlín.

—En los dos consejos de ministros que tuvieron lugar el día 27 en Saint-Cloud se trató de la cuestion de Méjico y corre el rumor en París de que está próximo el reconocimiento por parte de Francia de la independencia de los Estados del Sur, en la república anglo-americana.

—Segun noticias que publican de Méjico los periódicos de Boston, recibidos por la vía de Acapulco y San Francisco, varios mejicanos han sido públicamente azotados por negarse á recibir oficiales franceses. A una señora, de apellido Rubio, se le habian aplicado docientos azotes por no haber querido admitir en su casa alojados franceses. Su marido ofreció pagar una multa equivalente al peso en plata de la víctima; pero el mariscal Forey insistió en que se llevase á efecto la flagelacion para que sirviese de escarmiento. Todos los periódicos de Londres han reproducido la anterior noticia. Es de creer que los de París se harán cargo de ella.

—Si los rusos, dice el *Correo de Vilna*, se preparan á la campaña de invierno, tampoco los insurrectos se duermen. Corren rumores de que en los grandes bosques, estos últimos construyen barracas y fortifican sus campamentos, donde tienen intencion de refugiarse. Temerosos los rusos de que por el mar reciban los polacos so-

corros de hombres y municiones, han reforzado su escuadrilla del Báltico con tres corbetas procedentes de las aguas de la China.

—El *Boersenhalle* de Hamburgo revela la actividad que reina en San Petersburgo en preparar dificultades al Austria. El príncipe Gortschakoff, agradecido al gobierno prusiano por su actitud respecto á la Polonia, trata de prestarle ahora todo su apoyo para impedir que el Austria logre llevar adelante sus proyectos reformistas sobre la confederacion alemana. La cuestion de Polonia es la que servirá para comprometer al Austria. La mision de lord Clarendon en Francofort no ha tenido otro objeto que el de vigilar las intrigas de la diplomacia rusa.

—Los preparativos militares que se hacen en Dinamarca se verifican tambien en Suecia. Un periódico de Stokholmo menciona el entusiasmo con que se organizan en todo el reino cuerpos de voluntarios. Suecia se ha comprometido al parecer por un tratado á tomar parte en los sucesos á favor de Dinamarca si la divergencia relativa á los ducados suscita un conflicto con la confederacion germanica.

Cádiz 3.—Ha llegado el correo de las islas Canarias con noticias de Santa Cruz de Tenerife que alcanzan al 29 de agosto. Los intensos calores seguan perjudicando la cosecha de cochinilla.

Habia llegado en 64 horas el vapor trasatlántico *Canarias* últimamente salido de Cádiz, y el 18 continuó la navegacion para las Antillas sin la menor novedad.

Cádiz 4. El vapor de guerra *San Quintin* habia llegado á Santa Cruz continuando despues su viaje á la Habana.

Vigo 4.—A las seis de esta mañana ha entrado en este puerto el correo de la Habana.

Vigo 4 (por la noche).—En el vapor correo de la Habana *Paris*, que ha entrado hoy, vienen 368 pasajeros.

El vapor *Puerto Rico* habia llegado sin novedad á la isla de Cuba.

A la fecha de la salida del correo no ocurría novedad en la isla.

Nueva York 26.—El día 25 fué bombardeado Charlestown. El fuerte Sumpter, una de las defensas de la plaza, está convertido en ruinas.

Los periódicos confederados invocan el auxilio de Francia.

—Siguen las operaciones de la quinta en Nueva-York. Reina agitacion en esta ciudad.

El general Rosencranz ha bombardeado á Coataoega.

Londres 3.—El *Times* publica una circular de Seward dirigida á los cónsules de América en Europa. Mr. Seward presenta hechos de la guerra favorables al triunfo completo para el Norte; pide á los cónsules que hagan esfuerzos para decidir á Francia é Inglaterra á que nieguen su apoyo á los insurrectos para quien el principal recurso es la esperanza de un auxilio extranjero. El *Times* relata la circular americana. Dice que las ciudades del Sur conquistadas no han sido detenidas mas que por la fuerza.

El partido de la union no se ha manifestado entre ellas. Ni una bala de algodón ha llegado á Nueva Orleans.

Inglaterra ha guardado neutralidad; el comercio es de naturaleza imparcial.

MAJON 9 DE SEPTIEMBRE.

Efemérides.

1642. Ocupa á Perpiñan, y lo evacuan los españoles.

1653. Toma de Berga, por los españoles, al mando de D. Juan de Austria, defendida por los franceses.

PROVINCIA.

(Del *Diario de Palma* del 2.)

En la mañana de hoy, á eso de las diez, despues de algunos truenos que se han oido algo lejanos, ha descargado en esta ciudad un chubasco de agua muy fuerte, que cesando algunos intervalos se repetía despues con igual ó mayor violencia; recorriendo diferentes puntos cercanos. Era muy deseada.

—Durante el mes de agosto vencido han entrado en este puerto 122 embarcaciones, 117 son nacionales y las cinco restantes extranjeras; de las primeras 78 lo han hecho con carga con 3563 toneladas, y 39 en lastre con 4309 toneladas, y las 5 extranjeras con carga con 781 toneladas, componiendo la cifra de 8453 toneladas entradas.

Han salido durante el mismo mes 116 buques, de entre ellos 4 extranjeros y 112 nacionales; los 4 extranjeros en lastre con 346 toneladas, y los nacionales, 49 en lastre con 3458 toneladas, y 63 cargados con 2683 toneladas, componiendo un total de 6487 toneladas salidas.

(De *El Isteño* del 4.)

Segun noticias que han llegado á esta re-

dacion, muchos de los electores de esta capital, votarán en las próximas elecciones para el distrito de Palma, á D. Pedro Gual.

— Tambien se nos ha dicho que en el distrito de Manacor se votará á D. Salvador María de Ory y en el de Valldemosa á D. Martiu Mayol.

BOLETIN RELIGIOSO.

SANTO DE HOY.

San Gorgonio mártir y el beato Pedro Claver confesor.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Soledad, en la iglesia de San Francisco.

En la de Ntra. Sra. del Cármen á las 10 habrá oficio solemne en honor de Nuestra Señora del Pilar, predicando D. Francisco Cardona y Orfila licenciado en teología y cánones.

En la ermita de Nuestra Señora de Gracia á 6 de la tarde continuará con notable solemnidad el devoto octavario

SANTO DE MAÑANA.

San Nicolás de Tolentino, ermitaño confesor.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE HOY.

SOL.—Sale á las 5 horas y 35 ms.—Pónese á las 6 h. y 19 ms.

LUNA.—Sale á las 2 h. y 2 ms. de la M.—Se pone á las 4 h. y 6 ms. de la T.

ORDEN DE LA PLAZA

del 8 de Setiembre de 1863.

Servicio para el 9.

Gefe de dia: Sr. comandante graduado capitán del regimiento infantería de Granada núm.º 34 D. Antonio Feduche.

Parala, este cuerpo y Zaragoza. — Hospital y provisiones Granada. — El T. C. Sargento Mayor. — Juan Perea y Jáuregui.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

ENTRADAS.

De Palma vapor-correo Mahonés, de 87 ts., cap. D. Agustin Galens, con 17 trip, y varios efectos.

SALIDAS.

Para Barcelona bergantin esp. Salvador, de 170 ts., cap. D. Francisco Orta con 11 trip, 1 pas y azúcar.

Para Barcelona bergantin goleta esp. Mariano, de 90 ts., cap. D. Francisco Vidal con 11 trip, y 9 pas.

AVISOS OFICIALES.

Administracion de Rentas y Contribuciones del Partido de Menorca.

No habiendo tenido efecto, por falta de licitadores, la subasta anunciada para el dia 3 del actual de un laud con sus aparejos procedente de aprehensiones de tabaco del pais, se procederá á otra nueva licitacion que tendrá lugar el miércoles 9 de setiem-

bre próximo venidero á las once de su mañana en el despacho de la Administracion de Rentas y contribuciones de este Partido.

Lo que se avisa al público para su conocimiento, siendo de advertir que el buque aprehendido se halla depositado en el arsenal de este puerto, en donde podrán verlo las personas que gusten, no admitiéndose proposiciones que no cubran el valor de 400 rs. vn. Mahon 31 de agosto de 1863. — P. A. — El oficial 1.º Interventor. — José M.ª Labrada.

Don Facundo Cortadellas Juez de primera instancia del partido de Mahon.

HAGO SABER: Que en méritos del juicio necesario de testamentaria de Margarita Mora y Borrás que se instruye en este Juzgado, se vendrán en pública subasta en la audiencia del mismo siendo la postura competente el dia 12 de Setiembre próximo á las once de la mañana, cuatro casas de dicha herencia sitas en esta Ciudad, tres de ellas calle de Gracia números 119 y 121, 123 y 125, y 70, y la otra calle Portal de Mar n.º 5, á tenor de los pliegos de condiciones que obran en poder del Pregonero público. Mahon 18 de Agosto de 1863. — Facundo Cortadellas. — Por su mandado. — Juan Pons Esnº

El Comisario de Guerra Inspector de Provisiones de esta Plaza.

HACE SABER: que debiendo contraerse en virtud de orden superior el surtido de la leña en rama necesaria para la calefaccion de los hornos de cochura del pan militar que consume la guarnicion actual de esta Isla ó la que pudiera existir, desde primero de Octubre próximo hasta fin de Setiembre del año 1864, prorogable por un mes mas si asi conviene á la Administracion militar; se convoca pública licitacion que tendrá lugar el dia 16 del presente mes á las doce de su mañana en la oficina Inspeccion de dicho ramo sita calle de Anunciavuy núm. 28, en donde estará de manifiesto desde este dia el pliego de condiciones y el de precio limite, para que pueda enterarse las personas que deseen interesarse en este servicio. Mahon 2 de setiembre de 1863. — Felu Passapera y Sayrols.

ANUNCIOS.

PARA ALQUILAR.

Lo está la casa número 2 de la calle de San Fernando, la que tiene bastante comodidad.

Al que le convenga puede acudir á la calle del Castillo número 44.

Se vende en pública licitacion la casa número 35 de la calle de la Infanta propia de D. José Coll y Barceló. El albarán obra en el oficio del Notario D. Manuel Plaza.

La casa número 18 de detrás de las carnicerías está para vender. En esta imprenta informarán.

Se desea vender un mostrador grande apropiado para una tienda.

En esta imprenta darán razon.

Para MONTEVIDEO y BUENOS-AIRES.

Saldrá á la mayor brevedad posible el bergantin español Virgen del Carmen; admite cargo y pasajeros. Lo despacha D. José Lluch menor, calle Anunciavuy número 5.

Para ALICANTE.

Saldrá á la mayor brevedad el pailebot español Rita, capitán D. Matias Riudavets.

Admite cargo y pasajeros, y lo despacha el mismo capitán.

El sábado debe llegar á este puerto procedente del de Ciudadela con el objeto de salir para Argel á la mayor brevedad el pailebot español Gallo de oro, su capitán D. Miguel Hernandez.

Admite cargo y pasajeros y se despacha en casa de Juan Benejam calle de la Iglesia núm.º 4.

VAPOR MAHONÉS.

Al mando del capitán D. Agustin Galens, saldrá directamente para Palma hoy miércoles á las cinco de la tarde.

Admite cargo y pasajeros y lo despacha D. Juan Taltavull, calle del Angel, 14.

Porto no lo que vá sin firma.— J. Hospitaler.

Director y editor responsable,
JOSE HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,
calle Nueva núm. 24.